

Expériences au sein des pavillons de ressourcement pour hommes exploités par le SCC : un examen qualitatif

Les pavillons de ressourcement pour hommes exploités par le SCC offrent un environnement qui aide à guider les résidents tout au long de leur cheminement de guérison.

Pourquoi nous avons effectué cette étude

Les pavillons de ressourcement sont des environnements qui s'appuient sur les valeurs, les traditions et les croyances autochtones pour offrir aux délinquants autochtones des services et des programmes adaptés à leur culture. La présente étude avait pour but de procéder à un examen qualitatif de l'expérience au sein des pavillons de ressourcement pour hommes exploités par le Service correctionnel du Canada (SCC) afin que l'on puisse mieux comprendre l'incidence, les interventions et le fonctionnement général de ces unités opérationnelles.

Ce que nous avons fait

Pour qu'il soit possible de dégager une compréhension holistique et complète, l'étude comprenait des entrevues individuelles semi-dirigées avec des résidents, des Aînés et des membres du personnel des trois pavillons de ressourcement pour hommes exploités par le SCC : le Centre Pê Sâkâstêw, le Village de guérison Kwikwêwelhp et le Pavillon de ressourcement Willow Cree. Au total, les données d'entrevue ont été recueillies et analysées thématiquement pour 36 résidents, 7 Aînés et 22 membres du personnel.

Ce que nous avons constaté

Les récits ont révélé diverses possibilités offertes aux résidents des pavillons de ressourcement, dont beaucoup sont propres à la culture ou mêlent des points de vue et des approches autochtones. Les possibilités comprennent une gamme de cérémonies et d'activités, de programmes, d'occasions d'éducation ou de formation professionnelle et d'emploi, ainsi que différentes permissions de sortir. Bien que la quantité et l'étendue de ces possibilités varient d'un pavillon de ressourcement à l'autre, les cérémonies et activités culturelles, comme l'artisanat, ainsi que les programmes à l'interne semblent être essentiels pour maintenir l'engagement des résidents à l'égard de leur culture et de leur cheminement de guérison. De plus les occasions de prendre part à des permissions de sortir à des fins culturelles et de participer à des travaux de service communautaire représentent un effort véritable vers une réinsertion sociale graduelle.

Les expériences communiquées au cours des entrevues ont en outre révélé que l'environnement au sein des pavillons de ressourcement, qui met l'accent sur la culture autochtone, offre un lieu qui est considéré comme unique par rapport au milieu carcéral normal. Les pavillons de ressourcement permettent aux résidents de se concentrer sur leur cheminement de guérison en leur offrant un lieu où ils peuvent s'engager dans l'introspection, trouver un équilibre en eux-mêmes et acquérir un sentiment d'engagement et de responsabilisation.

Les relations présentes au sein des pavillons de ressourcement témoignent d'un esprit communautaire unique. Pour la plupart, les pavillons de ressourcement sont marqués par des liens forts et des collaborations solides entre les résidents, des relations ouvertes et dynamiques avec le personnel et des liens solides avec les Aînés fondés sur le soutien et l'orientation.

Enfin, les résultats de l'étude ont mis en lumière certains des défis opérationnels et des pratiques exemplaires que l'on retrouve dans les pavillons de ressourcement, notamment ceux liés à la mobilisation de la collectivité, à la population de résidents et à la dotation en personnel. En particulier, il semble essentiel au bon fonctionnement de ces unités opérationnelles d'assurer le maintien d'un partenariat inclusif avec les collectivités autochtones locales, l'établissement d'un processus de transfèrement rigoureux pour les résidents, ainsi que l'embauche et le maintien en poste de membres du personnel autochtones possédant des compétences sur le plan culturel. Malgré les avantages importants des pavillons de ressourcement, la fusion des politiques ou des pratiques du SCC avec les besoins opérationnels uniques des pavillons de ressourcement en tant que milieux guidés par la culture et les traditions autochtones constitue un défi commun à toutes les unités opérationnelles.

Ce que cela signifie

Ensemble, les thèmes émergents et les conclusions mettent en évidence les diverses possibilités uniques, l'environnement culturel, les relations de soutien et les aspects opérationnels des pavillons de ressourcement qui contribuent collectivement à guider les résidents tout au long de leur cheminement de guérison et à appuyer la réinsertion sociale. Bien que des recherches quantitatives antérieures aient montré que les pavillons de ressourcement favorisent la réinsertion sociale en toute sécurité (Hanby et coll., 2020), la présente étude appuie l'importance des pavillons de ressourcement pour hommes exploités par le SCC pour offrir des approches adaptées à la culture qui répondent aux besoins des délinquants autochtones.

Pour obtenir de plus amples renseignements

Ridha, T., L. Hanby et R. Sullivan. (2023). *Expériences au sein des pavillons de ressourcement pour hommes exploités par le SCC : un examen qualitatif* (Rapport de recherche R-444). Ottawa (Ontario) : Service correctionnel du Canada.

Pour obtenir le rapport complet en version PDF, veuillez en faire la demande à la [Direction de la recherche](#). Vous pouvez également visiter la page des [Publications de recherche](#) pour obtenir une liste complète des rapports et sommaires de recherche.